
「當看到有罪案發生，甚至要拯救生

命，警察就算休班，都會好像卡通片裏

的超人，走入電話亭變身即刻執行警察

的職務。」在警長鍾肇恒及郭凱傑眼

中，警務工作只有開始沒有結束，當遇

見罪案發生，市民有需要時，他們義無

反顧伸出援手。今年4月7日，觀塘順

利邨一名阿伯在休憩處疑與人「爭風呷

醋」下，情緒激動手持菜刀不斷揮舞，

街坊被嚇至爭相躲避；千鈞一髮之際，

居於順利紀律部隊宿舍的休班警員鍾肇

恒及郭凱傑不顧身上沒有任何裝備，冒

着生命危險一人負責游說、一人拿起膠

椅作戒備，合力以拖延戰術防止阿伯情

緒進一步失控，直至同袍趕至制服疑

犯，避免釀成傷亡。他們的英勇行為，

除獲現場街坊稱讚，當區

區議員符碧珍更向警務處

致送感謝信以作表揚。

●香港文匯報記者 曾立本
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香港文匯報訊 《強制舉報虐待兒童條例》
將於明年1月20日起生效，特區政府今年1
月展開三階段的保護兒童運動，包括設立強
制舉報者指南，提供25類需強制舉報的專業
人士參考。立法會福利事務委員會昨日介紹
相關準備工作。有議員關注如果指南判斷認
為無須舉報，有關人員是否可以該指南作為
法律理據辯護。勞工及福利局副局長何啟明
表示，已向律政司徵詢意見，強制舉報者如
實地按指南填寫，而指南建議無須舉報，或
可作為辯護理據。
明年1月《強制舉報虐待兒童條例》實施
後，教師、社工、醫護等 25類指明專業人
士，若發現嚴重虐兒個案，不舉報就要負上刑
責。勞工及福利局將推出網上平台，以及設立
指南，協助他們判斷是否需要舉報。昨日立法
會相關委員會上，勞工及福利局介紹該指南及
網上決策流程圖。

網上平台月底對公眾公開
根據流程圖，政府設有不同範例，包括身
體、心理虐待、疏忽照顧、性侵等。以疏忽
照顧飲食為例，進入頁面後，會看到一份問
卷，列出需考慮的因素，例如是否已有初步
懷疑？是否兒童自己說？有關專業人士只是
需要選「是」、「否」，或「不確定」。答
完後會再問其他問題，例如是否危及生命及
健康。部分問題旁邊有額外解釋，幫助思
考。
回答問題後，平台會建議有關人士是否需要
舉報，平台並供他們直接按「以書面提交報
告」，跳到舉報頁面。這個平台本月底對公眾
公開。
社會福利界議員狄志遠說：「若跟足來
做，就不會違反（法例）？」何啟明回應

說：「若如實地按那時的意見填，若建議是
不需強制舉報，這也是個辯護。」社會福利
署助理署長（家庭及兒童福利）鄒鳳梅補
充：「可能到最後係未至於即時舉報，但你
會見到建議，係你應進一步跟進有否其他需
要。」

社署擬開41職位 增執法及支援能力
針對實施初期，舉報個案會較多，社會福利
署表示，將開設41個常額職位，增加執法、
支援的能力。鄒鳳梅表示：「一般而言，無論
警方，或社署的保護家庭及兒童服務科，即時
會採取行動。」
另外，特區政府已設立電子學習平台，
為該 25類專業人員提供培訓、參考資料及
其他保護兒童的資訊，去年2月亦推出網上
學習單元一課程。截至今年 5 月，有超過
52,000 人登記，約 50,000 人完成單元一課
程。
不過，本身是註冊社工的工聯會立法會議員
鄧家彪表示，25類強制舉報者涉及人數高達
30萬人至50萬人，目前僅一成人完成單元一
課程，又關注政府如何確保這批專業人員花時
間完成單元一課程，以及往後的單元二、單元
三課程。
何啟明回應時指出，目前有註冊的涉及人士
多達10萬至20萬，而現時在不同平台上也有
相應培訓。他又指，第三階段將有鋪天蓋地的
宣傳。
勞工及福利局首席助理秘書長李敬樂說，
局方會在隧道出入口廣告板、郵筒都會有廣
告，而今年7月初也在不同地鐵路線、地鐵
站、巴士、的士車身展示廣告，亦計劃在
水費單等政府賬單上，加設保護兒童信
息。

休班照樣護民 兩警獲區議員表揚
睹呷醋翁當街舞菜刀 一人游說一人持膠椅戒備

兩名英勇休班警，分別為入職19年現駐守
柴灣分區軍裝巡邏小隊第四隊的警長鍾

肇恒，以及入職28年現駐守西九龍總區特遣隊
的警長郭凱傑；兩人除曾經一同駐守觀塘警區
外，又是順利紀律部隊宿舍的左鄰右里，非常
熟稔，互相稱呼「恒哥」及「傑哥」。香港文
匯報早前專訪這兩位警長，分享當日他們如何
無分休班或執勤去保護街坊。

語言安撫伯伯 拖字訣等支援
案發當日下午4時許，當時兩人趁休班相

約往順利邨下午茶，惟兩人行至利業樓3樓
平台期間突然聽到一陣非常激烈的爭吵聲，
赫見區議員符碧珍議員辦事處對開的休憩
處，79歲袁伯伯正拿着菜刀指着60歲姓何伯
伯，何伯伯則拿起一張膠椅對峙，附近街坊
驚慌得爭相躲避。郭凱傑憶述，「我那一刻
即時想起數年前荷里活廣場發生的斬人事
件，我即時同恒哥（鍾肇恒）講（我們）要
介入喎，否則事件可能會發酵到很大，會引

起人命傷亡。」
鍾肇恒接着說，他們由於身上沒有裝備，
因應情況比較危險，決定用談判方式處理，
希望避免發生人命傷亡，「由傑哥（郭凱
傑）負責拿着膠椅作戒備，我則主力做聆聽
者及談判的工作，希望透過語言去軟化伯伯
的情緒。」當時他們選擇不表露警察身份，
因為擔心表露身份會觸動袁伯情緒，可能會
進一步令場面惡化，主要以拖延戰術等待衝
鋒隊同袍到場處理。
兩人如此有默契，郭凱傑解釋：「我們十
多年前曾一同駐守觀塘警區，知道彼此能力
和為人，所以當時我對恒哥很有信心。」此
外，他們在駐守衝鋒隊期間，曾接受過如何
處理精神紊亂或持有武器人士的專業訓練，
「所以我們一埋位便已經有默契，自動波知
道要怎樣做，由恒哥負責去做游說工作，我
就負責戒備作保護，環顧四周環境預防突變
事件。」
鍾肇恒直言，「當時氣氛一直非常緊
張……現場是一個休憩地方，當時正有很多
街坊聚集，所以環境有點混亂；而在談判過
程中，伯伯拿着菜刀愈走愈近，情況非常驚

險……」幸在他們訓練有素及互有默契的合
作下，成功維持現場氣氛不再進一步惡化，
由同袍持盾牌趕至制服拘捕袁伯，街坊未有
任何傷亡。

有如美漫超人 遇事立即變身
被問到在處理案件時會否考慮休班問題，

郭凱傑堅定地回應：「不會有分別，我打個
比喻，警察休班時就好像一個普通市民，當
看到有罪案發生，甚至要拯救生命，警察就
算休班，都會好像卡通片裏的超人，走入電
話亭變身即刻執行警察的職務。」
他強調，在他角度是無分休班或不休班，

只要一日未退休，任何時候都是一個警察；
而即使將來退休也好，也會盡公民責任協助
警方維護治安、維護法紀。
鍾肇恒亦附和指，雖然警察休班時可能沒

有裝備或即時有同袍支援，遇到罪案發生時
可能要單打獨鬥，但也絕不會退縮；「就像
這宗突如其來的持刀案件，正是印證警察撲
滅罪行不分休班或當值，即使我們沒有適當
的裝備，也會憑自身經驗去處理，盡力保護
市民。」

香港文匯報訊（記者 曾立本）當日案發時議員辦事處對開休憩處有
不少街坊正閒坐聊天，幸得兩位休班警員奮不顧身阻止罪案發生，否則
不堪設想。觀塘區區議員符碧珍接受香港文匯報訪問時表示，「事後有
好多街坊同我講，好彩有兩位阿Sir咋！所以定向警務處致送感謝信，
以表揚兩位休班警員嘅英勇行為。」她又稱讚，香港警察除了是保護市
民的執法人員外，更是好街坊、好鄰居，「即使休班，只要見到有罪案
發生，警察見義勇為嘅DNA便馬上出現。」
此外，順利紀律部隊宿舍的警員及家人對社區亦好有歸屬感，包括以
警察專業知識及經驗，為改善社區交通擠塞或休憩設施安全等問題提出
意見。
對於獲當區區議員符碧珍致送感謝信，警長鍾肇恒表示，因父親退休
前也是一位警務人員，從小受到父親的警察故事所熏陶，早已立志加入
警隊，希望可以像父親一樣維持治安、保護市民；重申「當日處理案件
時，無想過會有什麼感謝信或市民的道謝，純粹希望盡我們警察的責
任，維持治安、保障市民生命財產。」他非常感謝符議員的表揚，但最
開心的不是收到感謝信，而是「我哋（警察）嘅努力同工作係有人睇
到……市民大眾都非常支持我哋嘅警務工作。」
警長郭凱傑亦謙稱：「嗰一刻無諗過會有任何讚賞，腦海中只係閃出會
唔會有人命傷亡；事後得到符議員嘅讚賞和認同，當然好開心，但我覺得
只係還原返自己立志當警察嘅初心，就係要保護市民嘅生命財產。」
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街坊讚「好彩有兩位阿Sir」掃碼睇片

◀警長鍾肇恒（左）及郭凱傑（右）分享當日休班期間合力阻止
血案經過。 香港文匯報記者鄧偉明 攝
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